

HUMANIDAD



DIRECCION: Apartado 941

Año I

LIMA, 2ª QUINCENA DE JULIO DE 1906

Núm. 3

14 DE JULIO

Por diversas que sean las apreciaciones de los compiladores históricos de Taine a Jean Jaure, el hecho queda inalterado. Todos convienen en que la caída de la Bastilla marca el fin de una tiranía y el principio de otra.

A la monarquía absoluta de derecho divino, autoritaria y centralizadora suplántase en menos de siglo y cuarto tres repúblicas y dos imperios. Alternándose el interés burgués unas veces con el gorro frigio, otras con el fasto imperial, siempre dueño y dominador.

La herencia feudal se transforma en: privilegio de clases, la esclavitud en: asalariado; cambio de nombre pero la condición siempre la misma.

Hasta que la urgencia del propio interés lo imponía, impulsado hacia las fuerzas populares el burgués aprovechó de ellas, y cuando estas desilucionadas comprendieron el juguete de que fueron víctimas y quisieron con la protesta: reivindicación de los derechos del hombre, solo encontraron deberes. Los cañones derrumbadores de la muralla feudal, los rifles y sables que el pueblo usó para aniquilar la contra-revolución, luego viraron contra él mismo. Al despotismo regio, sucedía el del oro.

* *

Sin calumniar la grandiosa epopeya, la cual sin embargo fué como una inmensa arena dónde se estreñaron y estrellaron hombres, ideas y advenimientos.

La multiplicación de los sucesos imprevistos, las rivalidades internas, los orrores de la guerra civil, la amenaza invasora de los déspotas confederados, no dejaban a los partidos, ni el tiempo, ni la calma necesarias, para resolver problemas, vencer dificultades, afrontar crisis de todas clases, traídas hora tras hora, una tras otra. Y si añadimos que en los hombres más elevados del directorio y la Convención faltaba la base para asentar principios nuevos de economía social sin exclusión de nadie, tendremos la justificación de revoluciones sucesivas.

El espíritu filosófico que precedía y aún preparó la gran revolución

fué burgués; y tal tubo que ser el resultado. A los *derechos*, faltaban los *deberes* de los hombres: Al egoísmo individual, el límite del interés colectivo. Esta árdua tarea estaba reservada a las generaciones posteriores.

Indudablemente mucho camino recorrió la humanidad en el período del 89 al 94. Tal vez la revolución hubiera abordado resultados prácticos, hecho menos agudos los antagonismos entre los futuros explotadores y los eternos explotados, si la invasión restauradora del *ancien regime*, —vengadora de la merecida muerte de Luis XVI— no hubiera llegado a interrumpir la obra, a sorprender los hombres, a exitar la agitación ya creciente del pueblo, que no sabía más que confiarse a su destino.

Lacerada inestablemente por el terror la Francia de Diderot y Condorcet, miró al rededor para ver si entre tantas cabezas cortadas, quedábale algo entre los hombres que la salvase de la amenaza de un terror mayor, el cual se aproximaba perfilado de sombra terrible y vengadora. ¡Guay de los franceses si la contra-revolución hubiera entrado victoriosa! El suelo de Francia se habría transformado en lago de sangre. No hubiera sido la guillotina suficiente. Habría sido la carnicería en masa.

La prueba de lo que es capaz la brutalidad, el salvajismo homicida de quién se cree árbitro de un pueblo, nos la dan 82 años después los viles de Versalles con la *semana sangrienta* de 1871.

* *

El 89 fué—si se permite—el Mesías del Apocalipsis; llegó, no para destruir el mundo y juzgar a los hombres, más sí, para regenerar éste y continuar con aquellos.

Nada de divino, de abstracto, al contrario: natural, humano.

Con la sangre vertida en el Campo de Marte el 17 de Junio de 1792 se empapó el tradicional trapo de las reivindicaciones. El 10 de Agosto de 1792, el pueblo marchando contra las *Tuilleries*, despliega la bandera roja con esta inscripción: "*Ley marcial del pueblo soberano contra la rebelión de la corte y del poder ejecutivo.*"

Por vez primera dice Lamartine, "es mezclada la esperanza" obrera en su esplendor con la victoria republicana." Y, Jaures, añade: "Así esta era la señal vengadora. No era el vesillo de represalias. Era la bandera espléndida de un poder nuevo abriendo conciencia de su derecho. Por eso, desde entónces, cada vez que el proletariado afirma su fuerza y su esperanza despliega la bandera roja."

La hambre de 1848, al color rojo añadió el negro: es la venganza, el duelo. Muchas víctimas ocasionó esta segunda tentativa. Reaparece en 1871, para sucumbir entre los 35 mil comunistas en el puesto de Satory.

Estas luchas—llamadas de clases—se vienen generalizando en donde quiera que las condiciones económicas las generan. Todos los países cuentan mártires de sus lecciones obreras. Con la sangre derramada, la causa obrera, avanza más fuerte, más imponente.

Desde 1864 el proletariado empieza a universalizarse: ya no es más nacionalista. La bandera lleva otra inscripción concebida en el manifiesto comunista: "*obreros de todo el mundo unios.*" "*La emancipación obrera tiene que ser obra de los mismos obreros.*"

* *

La Francia oficial, burocrática, capitalista, inconsciente danza y recibe felicitaciones en este día memorable. Los unos hicieron del poder una Bastilla peor, hecha inabordable, forrada de acero; los otros, por apatía, ignorancia y fervor patriótico, se divierten tolerándolos. Pero adviertan que danzan sobre un volcán pronto a tragarnos. Hoy la Bastilla está en el Eliseo. El trabajador consciente lo sabe y..... espera..... Mucha experiencia ha conquistado el proletariado francés para poder salir desecho en otra vez. Y siendo la causa del trabajador francés, la de todo el mundo trabajador, nosotros unidos por el vínculo de solidaridad común: por la felicidad de la familia humana nos unimos a ellos viviendo juntos a la ¡Anarquía Libertadora!

RADEMAL.

Lima, Julio de 1906

El memorial de los obreros trujillanos

[APUNTE].

PARECE QUE los buenos obreros trujillanos, lejos de abrir los ojos al porvenir, los volvieran voluntariamente al pasado; y ántes que aprestarse á luchar contra el huracán que se desencadena sobre las cabezas proletarias, desorientados, sumisos, en súplicas de vanas agonías, con resignación estéril, han esperado la faustosa gira de placer del jefe de la república, del personificador del Estado,—que es opresión y es tiranía,—para en esa refrenación sentida de los gritos aïrados de las grandes energías, decir en petición suplicante las penurias y las hambres de los suyos, así como el insano creyente clama su salvación y mejoría á los dioses inexistentes y mudos.

Justas, justísimas y hasta restringidas consideramos toda esa exposición de humillaciones y afrentas, que sufre el bracero de los valles de Chicama; pero no es besando las cadenas ni derramando lágrimas de impotencia, que estas pueden estallar en pedazos; no es la queja mendigante al jefe y al aliado de los explotadores la que puede jamás mejorar la condición de seres que en renunciación de activa individualidad, suplican y piden, lo que deben imponer y exjir.

¿Acaso ignora, el presidente hoy, el burgués ayer, y el explotador siempre, que la violencia prima en el avasallamiento de los obreros del campo; que cada hacienda es un feudo, y cada hacendado y enganchador un pirata é inquisidor?

Entónces, por qué clamar reformas y amparos al propio verdugo? Si tienen la fuerza de la justicia y esta es desconocida ¿por qué apelar á una petición cobarde, en lugar de elevar una protesta airada, nunciadora de altivez y rebeldía?

Que no comprenden los obreros trujillanos, que las reformas y mejoramientos se consiguen cuando sacudidos, erguidos de indignación los de abajo, producen el miedo de los de arriba? Entónces, Organizen esas porciones humilladas por el cepto y el insulto, y hagan estremecer por sus almas exasperadas el oleaje bravío y tempestuoso de las cóleras rebeladas; Y solidarios en una sola aspiración en una sola voluntad, impondrán respeto y reforma para todos, así como hoy cosechan palo y humillaciones y cosecharán siempre, mientras sean mendigantes de piedad, ánte la impiedad tempestuosa que los azota.....

Esa es la actitud del proletariado consciente, de la multitud que piensa y siente intensamente anhelos justísimos, rebosando en sus corazones generosas aspiraciones por la conquista de la vida, por la humanización y equilibrio de la existencia; que arrastrados por la irresistible atracción del nuevo espíritu que

lor y de las hambres, va á la reivindicación de todos los derechos, al socabamiento de la actual organización social, á la conquista del porvenir.....

De otro modo, las multitudes quietistas, demasiado ovedientes y sumisas para ser altivas, demasiado sordas para oír el ruido de agitación y rebeldía que pasa sobre los pueblos y las razas, como viento dispensador de aspiraciones, estan llamadas á sepultarse en la sombra de la nada, mal que pese á sus lamentos mendigantes.

La moderna orientación sociológica, el espíritu del siglo, señalan el camino: organizarse para la resistencia, para la lucha, que comienza con la mejoría de condición momentánea y termina con integral transformación de la familia humana.

La sola aspiración de ser libres sin ataduras denigrantes y opresores, es la única que puede dignificar los andrajos que han de conquistar el mañana de reparación inexorable!.....

CÁRLOS DEL BARZO

Verdad y Libertad

Tal debe ser el lema de nuestras banderas; fuera de la verdad la vida es un desierto; fuera de la libertad la vida es un castigo. Verdad y Libertad, para las almas que educamos y los pueblos que formamos; un pueblo fuera de la Verdad es un ciego que va al abismo; y un pueblo fuera de la Libertad es un aprisco que va á la muerte.

Sólo la Verdad, hace videntes, los ciegos. Sólo la Libertad hace dignos á los hombres; todo lo que no sea servir á la libertad, es traicionar á la Humanidad.

Por la Verdad y por la Libertad; tal debe ser la diosa de los intelectuales de la raza, ser el relámpago de Damasco y la honda de David; iluminar y derribar. Ser la luz que habre los ojos de los pueblos ciegos; ser el rayo que funde las cadenas de los pueblos esclavos.

Tal debe ser nuestra misión; tal nuestras banderas de conductores y libertadores de almas; fuera de ese paladium inmortal, no queda sino el desierto, la árida soledad; por donde van desbandados, oscuros y vencidos los tristes desertos del Ideal.

J. M. VARGAS VILA.

(PARABOLAS)

Para el Sr. Dr. Christian Dam

El agua es la sangre de la tierra, dijo alguien. En hilos intermitentes descendiendo de las cimas y forma el arroyo, los arroyos el río, y el río aniega el llano dejándole el polén de su sabia.

El arado abre el surco y el labrador echa la semilla; brota la espiga y cubre una verde alfombra

cubre la llanura donde se ramifican los arbustos.

La tierra reseca, abriéndose en grietas, imagen de la esterilidad y de la muerte, se torna en campo fecundo, donde crece el gérmen, bajo la pompa del Sol.....

La sangre es el agua bendita que fecunda los páramos de la humanidad.

El riego sanguíneo es el que vivifica el árbol de las libertades cuando el despotismo lo agosta.

Maldito el pueblo que no prodiga este riego; maldita la sed si no tiene hierro con qué herir y pechos dónde ser herido!

La sangre derramada en hilos intermitentes, va juntándose poco á poco, descendiendo al llano de las ideas y lo fecunda; el rejón de la evolución lo desgarrar y se arroja la semilla. El surco dará la espiga, mieses de abundancia y de libertad son las que con sangre se riegan.

El campo está reseco y tostado, jadea bajo el sol.

Es campo de muerte. No hay céspedes ni sombra, no hay ramas nidios..... El ave la cruza despavorida; solo en la soledad, aulla la fiera.....

Pero en las luchas de la naturaleza se abre el vientre de la roca y del boquerón de la herida brota el agua; en el cielo chocan los nubarrones y sangran regando la tierra.....

He allí que la tierra se fecunda.

Calla el campo social. No se ve el verde color de esperanza ni el azul de las aspiraciones, todo es violáceo, el *simoun* del dolor pasó por allí agostándolo todo, y todo calla; solo aulla la fiera.....

—Pero sobrevienen las conmociones sociales y sangran las venas, y los cuajarones de sangre son oasis que verdean en el erial, se conflagran las pasiones, y entre los relámpagos y truenos de las iras populares descendiendo la lluvia de flores. He allí como brotan las ideas, como se riegan las semillas libertadoras, como se fecundan los páramos ingratos.

Las ramas se retuercen buscando al sol, la raíz serpentea por la tierra buscando jugo.

El sol es la vida, sin el jugo se muere.

Pueblo; el árbol eres tú; el jugo la idea, el sol la libertad. Desgraciado el pueblo que no busca sol y jugo!

El avestruz rompe un huevo de la nidada cuando falta poco para que nascan los polluelos. Con las putrefacciones de ese huevo da el primer alimento á los polluelos.

Pueblo, imita el ejemplo. Hay muertes necesarias. Sacrificios ineludibles. El progreso es un gran devorador de hombres; tengámosle el alimento pronto.

Ved los valles del Egipto para

ser fecundados esperan que el Nilo rompa sus márgenes y los aniegue. Así es la humanidad: espera que la revolución rompa los diques del despotismo é invada los horizontes de la vida.....

El herrero caldea el fierro para machacarlo y darle la forma que quiere.

Así es el ambiente social necesita ser caldeado por las rebeliones para que se le pueda dar otra forma.

Entre el presente y el porvenir hay un foso.

Pueblo, puedes saltarlo? No, *natura no fecit saltus* dicen tus sabios.

Estás condenado á morir; ¿qué prefieres, morir al borde del foso, coharder y estupidamente ó arrojar-te de una vez desafiando sus abismos?

No lo olvides; estamos en el tiempo en que no es necesario saber vivir, sino saber morir: la muerte es la condición *sinequa non* para rescatar la vida.

Arrojate al foso, cuando éste se llene, el progreso no tiene necesidad de dar saltos: pasa sobre los cuerpos de los sacrificados

El pollo rompe el cascarón cuando ha cumplido su transformación; el neonato desgarrar las visceras maternas para salir á la vida.

Todo parto es sangriento. No lo olvides.

El hoy todo miseria y luto, debe parir al mañana todo luz.

Que te importa la sangre?

Es de noche: todo es sombra.

Y después, asoma la aurora.

Pueblo: la aurora es roja, pero anuncia el alba.

Tu vives en las tinieblas sociales, necesitas una aurora..... Pues tíñe esas tinieblas de sangre.....

La sangre es roja como la aurora.

Resumen: Que si esperas á ser libre, debes saber herir y aprender á morir.

He ahí el Nuevo Verbo: SANGRE.

L. P. LOMBARDOZZI

El enemigo

POR DOQUIER de uno á otro confín del planeta, se escuchan los gritos clamorosos de los pueblos que adormidos ántes, despiertan para conjurar su ruina, y en arranques de altivez y rebeldía: ora contra los avances burgueses, ora contra las negras juarías de ensotanados; por que los ideales que alimentan el espíritu humano, van en línea recta por la trayectoria luminosa que señala el porvenir. Y, cuando esa grandiosa avalancha de aspiraciones encuentra escollos á su paso, el vertiginoso huracán de las iras populares, las destroza y pulverisa, arrojando lejos, muy lejos sus fragmentos multiformes.

Tal, ocurre con el elemento frailuno, con ese negro hormiguero que pretendió servalla en el otro hemisferio al avance proceloso de las nuevas ideas, que en su germinación bienhechora van laborando los moldes de una nueva civilización, á la par que ensanchando los horizontes de la vida que holgarán gozosos los libres del mañana.

Y, lo que pueblos sedientos de libertad repudian; lo que la escoba del progreso barre y arroja como nauseabundo y nocivo; en este país se cuele como piramidal y grandioso, á la manera de ciertos insectos que sólo pueden vivir en el ambiente repugnante que alimenta su existencia.

Y es por que en este pueblo el progreso dormita, en el sueño angustioso de las grandes negaciones. Es por que aquí se vive de inercia y abaldonamiento. Por que jamás se ha ensayado los vuelos anunciadores que destacan la altivez de las colectividades que anhelan conquistar el futuro.

De ahí que la sotana prima triunfal en medio de la nacional degeneración y la planta nauseabunda del fraile taconeer insolente y avasalladora la cerviz humillada de un pueblo que es manada docil para el trasquilo y el rejonazo.

Y, "PUEBLOS QUE RENUNCIAN Á PREVEER, SON PUEBLOS PRONTOS Á DESAPARECER" ha dicho Vargas Vila.

Y aquí que toda iniciativa generosa muere agostada, por que este un pueblo de esterilidad é inercia, no se necesitaba para su completo anulamiento sino el reinado nefasto de la sotana que en hora desastrosa regula las pulsaciones de las multitudes femeninas, y con ellas las conciencias de los hombres del mañana.....

Necesario es pués, si anhelamos conquistar la vida, haciendo de la lucha una viva protesta de nuestras aspiraciones de liberación y verdad: que opongamos nuestra hueste luchadora, al frente de la huestes de la Sombra y de la Infancia: que dando alientos á nuestras grandes energías, sea el verbo libre y emancipado un reto al credo roedor y gangoso del cogulla: que nuestra obra de desmascaramiento y destrucción exhiba la hipocrecía que encubre el delito, la aparente virtud que hiede á crimen: que el lodo y la sangre que sirve de pedestal á la Iglesia, sea descubierto á los ojos de las multitudes arrancando las púrpuras que lo encubren.....

Y, al pueblo, que paga sus holganzas á costa de su hambre y de su afrenta, decirle:

Mirad, ese es el huracán que nos asalta: la ola vandálica del anulamiento y la rapiña: los pregoneros de un cielo fantástico é imposible para alucinar los espartados sufrimientos que agitan tus hambres terrenales.

¡Oh pueblo, el fraile es tu verdugo y tu explotador: él te cobra por nacer, él te cobra por morir. Él

quiere que seas el eterno esclavo; el eterno carnero, para ser él, el eterno pastor: HE AHÍ EL ENEMIGO!!

HAN ZERBALDO

CHINCHES Y PULGAS



DEBE REIR satisfecho, con la satisfacción de la intolerancia avasalladora de fanático rabioso, el ya célebre padre Perez de la horda de los seráficos *Descalzos*, con el último escándalo que fomentó en uno de estos días, en una de las plazuelas de esta Lima conventual, contra uno de los evangelistas vendedores de Biblia y otros librejos por el estilo.

Y, la palabra tumultuosa y disparatada del célebre fanático, incitó una vez más á la multitud contra el indefenso negociante; el artículo cuarto de la malhadada constitución del Perú, fué de cita oportuna y abaldonante; y por último el ente policíaco fué el sumiso ejecutor de las órdenes del cogulla..... Y para vergüenza de este pueblo tolerante y bonachón, las escenas hochornosas que provoca este vilioso ensotanado se repiten á diario, como una exteriorización de su agresividad indignada al ver que esos otros escamoteadores evangélicos, le van transformando el baño; é intertanto la supuesta *cultura* de este pueblo, cayendo por tierra con estos espectáculos de intolerancia y barbárie.

Si debe reir, el célebre padre Perez, cuando estos tumultos que su intolerancia provoca, no le resultan una lección aprovechable, en el sentido, de una taconeada furiosa, que bien se merece, de esa multitud, harta ya de los avances frailunos y que sin embargo indiferente y pasiva, rie de esa lucha de negociantes, de ese espectáculo repulsivo que recuerda los tiempos donde la sotana se impuso á los pueblos entre piras de cadáveres y ríos de sangre....

¡Y como reiría la mascarasa de *buldog* furioso de Fray Esteban, si aún se pudiera achicharrar herejes, para gloria santísima de la sotana!.....

(Tomen nota los de la *perrera*, que lo que es *este* no tiene "medalla.")

[***]

Siempre adelante

Por doquier que busquemos el hábito de vida, las manifestaciones de lucha, que los cuerpos en su acción evolutiva, presentan es en vano; solo hallamos olor y gérmenes de una putrefacción prematura, que exhalan los verdes frutos, que caen de los árboles á ser pasto de los microbios que viven en el cespéd. Juventud arrojada por los vicios, cae en la ambición y la vanidad, para ser alimento de las infamias dominantes, sin que su espíritu atrofiado tenga energía para rebelarse; eso es, lo que encontramos á cada paso.

Cuando aguardamos el parto feliz, con la cuna; el alumbramiento emblema de vida, con los pañales; tenemos que cambiarlos por el ataúd, cofre de muerte, que guarde el feto que sin fuerza ni desarrollo en sus pulmones, se ahoga al recibir la caricia de oxígeno con que el mundo lo recibe; es que sin salir aún de la incubación de polluelos queremos cantar; es que sin fuerzas ni preparación queremos glorias, á riesgo de matar una ilusión que no podemos convertir en realidad.

¿Esto es vivir; es luchar?

¡No!

La impotencia debe buscar remedio á su mal; la cobardía debe desaparecer si queremos ser luchadores ó apóstoles; no aguardemos que la inercia nos lleve al reducto del imposible para recibir los tiros certeros de la realidad; ahí sólo podrán entrar los faltos de valor, los que renuncian la lucha, los ambiciosos que la temen y combaten. Pero los que por temperamento ó naturaleza caminamos con la vista fija en el Oriente de auroras rojas, y gozamos el cálido sol de la Revolución, mientras trabajamos para el porvenir, socabando los restos de la careomida y apollillada sociedad en que vivimos, la cual de puro vieja desprende su ornamentación haciendo miles de víctimas: preferimos su destrucción aunque ella nos sepulte.

Afrontar el peligro con la serenidad del convencido, que sabe que la lucha y trabajo, por los ideales de emancipación ha de ser con la fé del creyente en su doctrina, llegando al sacrificio porque ese es su destino; desdeñar las necesidades demagogas, los improperios de la ignorancia, las burlas mediocres de la estupidez; es como dice G. Prada: "ser sembrador que no se detiene á pisar lo gusanos, que el arado saca al sol". Roturemos el suelo sin hacer caso á los abrojos, arrojemos la semilla de libertad y amor deléndonos con su germinación, aspirando el aroma de sus flores ya que no saboreamos sus frutos; conscientes convencidos de que en medio de todo esto la Anarquía irá siempre adelante.

C. ZEVALLOS AGUERO.

Síntesis anárquica

(Continuación.)

Si no toda en parte el naturalista lo ha conseguido, y si el desacuerdo sobre el eslabón de la cadena que separa dos especies afines divide á los sabios; esto no turbará el sueño del investigador, la inercia de la humanidad.

Nos basta—con la anatomía comparada—saber la sucesión, transformación que se opera en el embrión de nuestra compañera, desde el momento de la concepción, hasta que el feto toma la forma característica de nuestra especie. La espermia sustancia unicelular es, morfológicamente hablando como punto de partida, el protoplasma principio y desarrollo de toda vida orgánica y animal.

La evolución, el ambiente, la selección natural y sexual completan, separan las especies. Las más aptas al ambiente desarróllanse hasta terminar la trayectoria de la parábola. Todo cambia ó transfórmase, nada muere ó se repite en el sentido sustancial de la palabra.

La herencia, el atavismo, quedan en sustancia más no en forma. Y la antropología, la psiquiatría aún han de insistir. Estamos demasidado cerca del origen de nuestra especie para que sobrevivencias de órganos necesarios á funciones primitivas desaparezcan por completo.

En la psique más sencilla de estudiarse—por estar más á nuestro alcance—veremos resaltar las contradicciones de los psicólogos retrógados, los cuales quieren curar los males de la sociedad, sin buscar las causas generadoras.

Qué será por ejemplo cien ó doscientos mil años en la gran página del mundo que nos trasporta? Un punto que sola la temeridad del hombre quiere sentir á priori. El hombre resultado del mundo: y quiere remontar al origen del mundo y de sí mismo, es contemporáneamente árduo y arbitrario.

Más, yo invadiendo el terreno filosófico sin poseer dotes de filósofo, desvío mi propósito.

El ingenuo obrero, leyendo esto, se preguntará: ¿Y Dios?—Dios, amigo, te lo creaste tu mismo, cuando en la infancia, en la cuna de nuestra primera edad, no habiendo salido apenas de la animalidad, como dice Volney, no podíamos explicar los fenómenos naturales—como lluvias, tempestades, terremotos, erupciones volcánicas, inundaciones y épocas de seca, etc. el hombre (primitivo) entonces quizo ver un agente, una fuerza oculta como generadores de ellos, y esta fuerza inexplicable, creó este ser imaginario, distintamente según los lugares.

ALFONSO MALDERA.

(Continuara.)

LA SOTANA

Un compañero nuestro ha dicho: "el fraile he ahí el enemigo". Y es

una gran verdad, que debe preocupar nuestra atención y nuestra actividad.

El fraile que introduciéndose en los hogares se convierte de director espiritual, en peligro corporal manifiesto: á más de su obra desmoralizadora es eminentemente infame, hay que ver la labor de zapa con que asegura para el futuro, el dominio santísimo de la sotana.

Y natural es que los que anhela un futuro sin iglesias, ni cuarteles, neutralizemos por decirlo así, con una propaganda vigorosa la obra nefasta de los negros gallinazos de Roma.

Nuestro Leonardo Dak, nos dijo en su *Babasa del cura* que el misticismo confirma con la voluptuosidad, y de ahí el fervor mitad místico, mitad erótico de las rezagadas, que quedadas para vestir santos, como dice el dicho popular son realmente, carnal que alimenta el apetito carnal de los marranos de todas las hordas á órdenes religiosas.

Pero no es nuestro objeto hacer una pintura de tan edificantes escenas moralizadoras, como las que se desarrollan en los rincones de las sacristías después del afrodisiaco *espiritual* del confesonario. Que de á pornográficas plumas tal labor.

Nuestro objeto es hacer notar el desequilibrio enorme en la población de Lima, con tanto fraile ocioso y glotón en medio de una hambrienta y miserable clase obrera, que no se yergue, que no se subleva al ver que estos miserables le merman el pan de sus hijos, como dice Han Zervaldo: "obscurciendo los horizontes de la vida y opacando los justicieros rayos del anhelado sol del Porvenir"

ISMAEL ARIAS C.

Notas quincenales

ENSEÑANZA BURGUESA:—Si los ministros de Estado, llamados á velar por la salud de los pueblos; y los directores de periódicos cuya misión alta (como ellos dicen) les incumbe ilustrar la sociedad.....

Digo—si estas gentes trocan el magisterio supremo á cambio de cuatro tiros..... bribones, cual será el efecto que semejante acto de barbarismo refinado producirá en el organismo social donde la contienda se desarrolla?

De qué sirve quejarse de la baja criminalidad? ¿De qué sirven los códigos penales si los mismos legisladores dan el mal ejemplo?.....

Para la alta criminalidad: el poder. Para la baja criminalidad: la cárcel de Guadalupe....

"HUMANIDAD"

Para suscripciones y números sueltos á la calle de Lescano 189 "AGENCIA DE COMISIONES"